

# REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Redacción y administración  
Calle de Andino, núm. 2-1.<sup>o</sup>  
Teléfono núm. 1.484  
No se devuelven los originales si no se insertan

Precios de Suscripción:  
Cartagena . . . . . 2 ptas al mes  
Provincias . . . . . 9 . trimestre  
Extranjero . . . . . 18 .  
EJEMPLAR 10 CTS

Año 2

Núm. 215

DIRECTOR: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 16 de Febrero 1932

## Política sinuosa

### Un mal síntoma

Nuestro asombro no tiene límites. Nos parece asistir a un movimiento regresivo, a un intento de cambiar los tiempos del verbo, para anclarse, definitivamente, en el pretérito. ¿No habrán servido de nada las dolorosas experiencias de que hemos sido testigos—y víctimas—en los últimos años? ¿Es que no se dan cuenta ciertos elementos de lo peligroso—y estéril—de su obstinación en volver a caminar sendas ya reconocidas, que acaban, de una manera fatal, en el descrédito? ¿Tan poco avisados son que no advierten cambiado el signo de los tiempos?

Es triste, es doloroso confesarlo. Pero es indudablemente cierto. Existen quienes creen la España actual, idéntica a la del 1900. Para ellos, la República es una simple modificación en la epidermis nacional. Un cambio frívolo de bandera, que ningún cambio en la entraña delata. De otra forma, no podríamos explicarnos esa vana pretensión de resucitar viejos procedimientos, trasnochadas tácticas políticas, que ya creíamos definitivamente arrinconadas.

El fenómeno—por desgracia—no es local, sino que se produce idéntico—en cada rincón ibérico. Las viejas figuras políticas que gasaron sus periles tunicionando en garzadas en la desmontada máquina realista, se sienten acometidas de superlativa coacción. Quieren actuar, destacarse de nuevo a primer plano. Agudizan los dardos de la crítica ponzoñosa. Nada les parece bien. Todo, según ellos, marcha a la deriva. La nación es gobernada sin un alto sentido de la estrategia. Ceguera, arribia; inexperiencia, abajo. Ante semejante desbarajuste, estas figuras—que se sacuden presurosas el polvo, y hacen flexiones sobre su enmohecido sistema articular—se sienten imperiosamente llamadas por las realidades. Quieren, se consideran en el caso de aportar a la obra de las generaciones nuevas su prudencia, su consejo sapientísimo, su cetera y firme dirección. En suma: no se resignan a la quietud y buscan, a las nubes y angustias, en sus paruos que hoy gobiernan la República que ayer hostilizaban.

No nos parece mal este decidido propósito de acción que, generosamente, suponemos animado de un desinterés en alto grado conmovedor, patriótico, y digno de cabeleiros de la tabla redonda. Estamos convencidos de que no deben despreciarse ayudas, en estos momentos trascendentes, cuando se ciumenta el futuro. Para nosotros, no hace tiempo la hora de la cordia, y se hace preciso aceptar como compañeros de viaje a los venciendo inevitables repugnancias—a aquellos de quienes recibimos heridas todavía no cicatrizadas. Desde luego, siempre que la lealtad

esté libre de toda sombra de duda. Hasta podrían perdonárseles las implacables e injustas críticas que hacen víctimas a los que luchan ahora con las dificultades, amontonadas por ellos mismos, durante sus prolongadas y desastrosas actuaciones políticas dentro del régimen monárquico. Los partidos de mocráticos están integrados con los convencidos de siempre, los diferentes de ayer y los arrepentidos de hoy. No pueden hacerse heréticos, cerrando el círculo, sin traicionar sus postulados y esenciales intimas. Pero...

Aquí viene lo alarmante. Algo que no se puede ni se debe tolerar. Las viejas figuras exigen que se les abra una puerta especial que les lleve directamente a los sitios de preferencia. Pretenden cotizar mar chitos laureles, sin valor sin perfume, y para ello hablan de su prestigio, de sus innumerables amigos, de su influencia con los jefes, etc. Manejan la leyenda y el fantasma, sin pudor. Hablan del enemigo común pretendiendo especular, en beneficio propio, con el temor que inspira. Esto, sería suficiente para poner el guardia a los más confiad

Pero hay algo más, y es—lo más grave—: inician aproximaciones en despachos y tertulias de líderes, dando desdeñosamente la espalda a las Asambleas y Comités de partido, los únicos árbitros y señores. Con audacia increíble, invitan a los jefes a un juego—viejo, muy viejo—cuyo final es bien triste: disolución del partido, y fusilamiento de la Democracia, por la espalda.

Los líderes republicanos, que tienen una preciosa experiencia histórica, no creemos sean propicios a incurrir en los defectos causantes de la caída de la Monarquía. Ellos no ignoran—muy reciente es la lección—que la Monarquía cayó—entre otras causas de órdenes diversos—por no existir en los partidos monárquicos un nexo entre los afiliados y los jefes. Procedían éstos sin contar para nada con aquéllos, y pronto se vieron las agrupaciones reducidas al lamentable papel de modestas comparsas, servilmente dóciles a la voz del "punta de corno". La política nacional degeneró en juego de camarillas y lucha de intereses, sobre un fondo de ambiciones inconcesables, y el Poder quedó sin aliento popular. Si los republicanos hicieron la pacífica revolución del 14 de abril, fué para democratizar el Gobierno y enraizarlo en el pueblo. La conducta de las viejas figuras acusa una ceguera tremenda y un afán de corrupción censurable. Deben, pues, los anti guos y arrepentidos monárquicos rectificar su plan. La Historia no conoce regresiones. Marchen por la vía recta. En ella encontrarán su re habilitación y podrán ser útiles a la Patria.

## Comité Paritario de Cartagena

Madrid, 5 t.  
La Gaceta nombra los vocales del jurado para el Jurado Mixto de la Mercuria, Metalurgia y sus derivados en Cartagena, a los siguientes señores:  
Rafael Carbonell, Andrés Lafont, Francisco Gálvez, Santiago Montejudo y Abelardo Fuentes, como efectivos, los señores Luis Vicente, Angel Ferrández, Manuel Cánovas, Ginés Huertas y Federico Becker, como suplentes.

## Aumento en comunicaciones

Madrid, 5 tarde  
El señor Galera ha dicho que en vista de que existen 200 funcionarios en Comunicaciones, que lle 14 años cubriendo cinco mil pesetas, ha acordado destinar el importe de la amortización de las plazas que vayan quedando vacantes, a aumentarles su sueldo hasta seis mil pesetas.  
PLACAS ESMALTADAS en la Rep. VRUDA M. CARRENO. Jara 10

## INVITACION

La noche está muy clara  
corre un viento inclemente,  
sube las escaleras de mi casa  
y quédate conmigo para siempre.  
Y quédate conmigo, simplemente  
compañeros desde hoy en la jornada.  
Llegó la hora de formar el nido;  
voy a buscar las plumas y las pa  
Tendremos un hogar dulce y sereno  
con flores en el patio y las plantas  
bien cerrado a los ruidos de la calle  
para que no interrumpan nuestras  
Tendrás un cuarto para tus labores

Tendré un cuartito para mi costumbre  
inofensiva de hilvanar palabras...  
Y así, al atardecer, cuando te en  
sobre un bordado la cabeza baja,  
me llegaré hasta ti sin hacer ruido.  
me sentaré a tus plantas,  
te leeré mis versos, bien seguro  
de arrancarte una lágrima,  
y tal vez jueguen con mi cabellera  
tus bondadosas manecitas blancas.  
En tanto pone el sol sus luces últimas  
en tu tijera y tu dedal de plata!

J. Fernández Moreno

## La excursión de los radicales cartageneros a Madrid

### El discurso de Lerroux

AVISO URGENTE: Ya se han ultimado los detalles para el viaje organizado con objeto de poder concurrir el próximo domingo, día 21, a las 11 de la mañana, al acto de afirmación radical que se celebrará en la Plaza Monumental de Madrid y en el que pronunciará su anunciada conferencia el señor Lerroux.  
Han sido contratados camiones rápidos y rápidos camiones, para la expedición, que saldrán de Cartagena (Plaza del Ayuntamiento) el próximo sábado a la una y media en punto de la tarde, calculándose la llegada a Madrid a las 10 de la noche. El

regreso se efectuará saliendo de Madrid el domingo a las cuatro de la tarde para llegar a Cartagena sobre la una de la noche.  
El coste del viaje de ida y vuelta es de treinta y cinco pesetas.  
Los que quieran tomar parte en la proyectada excursión, deberán inscribirse en el Círculo Radical (Calle de Andino núm. 2-1.<sup>o</sup>) antes del día 18, para que los organizados puedan adquirir las localidades necesarias.  
Radicales: A Madrid a oír a Lerroux!

La Comisión



"La Tierra" y "Justicia" han sido denunciadas por un exalcalde upetista. Han corrido la misma suerte que corrió REPUBLICA. (Todos tres denunciados). Son tres camaradas llevados al Juzgado por hacer campañas contra enemigos comunes.  
Hay, sin embargo, significativas diferencias, determinantes de paradójicos procedimientos coincidentes: ni "Justicia", ni REPUBLICA, no obstante el ciego que les han arrojado sus adversarios, llevaron jamás a nadie a los Tribunales. ¡Criterios!

Ayer el "Buenos Aires"; hoy el "Escolano".  
Ayer cuatro republicanos muertos a tiros por la cerrilidad, la selectiva incompreensión de unos asesinos del Círculo tradicionalista de Bilbao; hoy un republicano cobardemente muerto de una puñalada, y profanado su cadáver por los peñuñazos de los nacionalistas de Guetaria.  
A bordo del "Buenos Aires" pudieron haber ido los asesinos de Bilbao, y no fueron. En el "Escolano", pueden ir los de Guetaria y los de Bilbao, ya que estos últimos debieron ir y no fueron: MAC.

## UN TRIUNFO DE VICENTE ROS

Nuestro querido amigo y paisano, el pintor Vicente Ros, ha ganado, la plaza de profesor de Arte Decorativo e Historia del Arte en el concurso celebrado por la Diputación Provincial de Murcia.  
Al felicitar a nuestro querido amigo por su triunfo, que solo es un modesto premio a sus sobresalientes cualidades artísticas, no queremos silenciar algo que nos duele pero tristemente cierto. Es que los artistas cartageneros han de buscar en otras ciudades una hospitalidad y un campo para desplegar sus actividades que raramente hallan en Cartagena.  
Vicente Ros, ha precisado mar

char a Murcia para obtener algún premio que le sirva de recompensa. En Cartagena no encuentra en las categorías oficiales de nuestra ciudad el apoyo a que es acreedor un artista de sus méritos. Es deprimente que un Ayuntamiento republicano despare el Arte, y hasta no en cuenta el camino para liquidar la cuenta pendiente con el artista amigo por la maravillosa copia de "La Conciencia de Scipión".  
Mucho más cuando este artista pretenda enviar su espléndido cuadro al Ayuntamiento cartagenero, despreciando la ventajosa oferta del Museo de Reproducciones de

## De acuerdo... en parte

Si, señor. Estamos de acuerdo. En parte, solo en parte. El tipo del guerrillero por vocación, puede ser perjudicial—altamente perjudicial, no lo dudamos—a la causa de aquellos por quienes combate. Toda actuación anárquica, desenfrenada y sin control, conduce invariablemente a situaciones poco gratas, sobre todo al ejército regular, propenso, por un fenómeno constante, a que su Estado Mayor conferencie amistosamente con el enemigo, mientras los soldados se batan en primera línea.  
Hay una cosa que salva y redime a los "franco-tiradores", esforzados paladines espontáneos, de sus errores. Y es su conmovedor desinterés, su carencia de ambiciones. Combaten sumisos a un oculto resort interior que les mueve a enfrentarse con todo lo turbio, lo in noble, lo tortuoso. En las guerras de invasión, han sido las partidas guerrilleras quienes han escrito las mejores páginas y las que, en fin de cuentas, han arrojado al enemigo

del suelo patrio. Entre tanto, las tropas regulares, fracasaban con ejemplar perseverancia.

Y, sobre todo, la comparación entre el guerrillero y el soldado regular, resulta desastrosa para este. Mientras aquel no se resigna al anónimo, ni entra jamás en liza sin la perspectiva de una cruz, o una citación en el orden del día, con la con siguiente palmada del amo en el lomo, el guerrillero lucha por la acción en sí, jamás por el premio. Es decir: que mientras el uno da su esfuerzo con la esperanza de un interés usurario, el otro no. ¡Diferencias!

Se rescita el viejo lema: "Con nosotros, o contra nosotros". Está claro. O me sirvas, o te curvas al impulso de mi mano, o te considero enemigo, y te trato como a tal.

Gratuitamente, se pretende establecer disyuntivas y plantear problemas. Estimamos inútil coger la tiza para resolverlos, sabiendo la solución de antemano.

## "LA REGION"

Hemos recibido el primer número del nuevo periódico "La Región", que se edita en Murcia con carácter netamente republicano.  
De escogida factura, colaboración y redacción de primer orden, el periódico resulta un verdadero alarde de periodismo y confección tipográfica.  
Correspondemos sinceramente al saludo que dirigen a la prensa, y les deseamos los mayores aciertos en su empresa.  
Representa a nuestro colega, el administrador de prensa, distribuidor de REPUBLICA y querido amigo, don Juan Campos de Miguel.

## La Dirección de Enseñanza profesional y técnica

Por el Ministerio de Instrucción Pública ha sido nombrado director y Técnico, el Ingeniero de Caminos don José Cebada Ruiz.

Pasará a depender de dicha dirección las Escuelas de Ingenieros procedentes de los Ministerios de Fomento y Economía y las elementales y superiores del Trabajo.

REPUBLICA se congratula del mencionado nombramiento, en nombre de la enseñanza profesional y técnica ya que así lo justifica la eminente personalidad del señor Cebada, aporte los motivos de sincero afecto con que particularmente distinguimos a nuestro ilustre amigo.

## Informes oficiales

Madrid, 5 t.  
El subsecretario de Gobernación ha manifestado que en casi todas las provincias ha terminado el paro.

Hoy se plantearon huelgas generales en Logroño y Coruña, pero de carácter pacífico.

En Sevilla, con motivo del pedido de algunos obreros de los servicios públicos, que no acudieron ayer al trabajo, se han originado algunas perturbaciones.

En Málaga entraron algunos al trabajo, pero después lo abandonaron.

En Barcelona, la tranquilidad es absoluta.

## La protesta de los cónsules

London, 12 m.  
En los círculos oficiales se confirma la noticia de que los cónsules de Shanghai han formulado una protesta por el desembarco de los japoneses, y por que se utilice el territorio de la concesión para su planes extraterritoriales.

## López Ferrer, conferencia

Madrid, 5 tarde  
El señor López Ferrer ha conferenciado con el subsecretario de Estado, sobre asuntos de Marruecos, a donde marcha dentro de unos días.

## Hindenburg, candidato

Berlin, 12 m.  
Hindenburg ha publicado esta mañana una declaración en la que dice que después de un maduro examen, ha decidido presentarse nuevo su candidatura a la Presidencia de la República, haciéndolo por bien de a patria si el pueblo lo cree necesario, y ofreciéndose si es preciso provisionalmente ya que las oposiciones que se han suscitado a su actuación son únicamente de un determinado sector.

En caso de ser elegido, continuará trabajando por el equilibrio de la situación internacional y por las reacciones cordiales con las otras potencias. Si no fuese elegido, con este ofrecimiento declina la responsabilidad que pudiera pesar sobre él, pues sus mayores deseos son de trabajar por la unidad nacional por el bien de Alemania y por el bien individual.

## Atracañ a un vendedor

Madrid, 12 m.  
En la carretera de Andalucía, tres desconocidos intentaron atracar al vendedor ambulante de pescado Francisco Diego. Este se defendió con un cuchillo, haciendo huir a los atracadores.  
En la lucha se hirió el mismo en una mano, pero de poca importancia.

REPUBLICA  
REDACCION Y ADMINISTRACION  
ANDINO, 1, 1.<sup>o</sup>. TELEF. NUM. 1484